

という観念が、他のアジア地域より強すぎるほど投影しているんではないかとおもう。それは「中国の老莊思想にはじまる「無為」という観念ともまたがうもので、いわば「わが世誰そ、常ならむ」といつた“いろは歌”にうたわれているような哀感をともなつた無常觀につながる。インドもチベットも、また東南アジアの仏教も、もつとエネルギーが逆巻き渦巻くようなところがあります。――★02

太子と馬子は、仏教によつて國を治めらる。
すなわち「鎮護仏教國家」をつくることをめざした。

太子と馬子は、仏教によつて國を治めらる。國
司や郡司、馬足馬車(云馬)、
户籍や計帳は、このとき
の發達です。たゞし、

太子と馬子は、仏教によつて國を治めらる。
すなわち「鎮護仏教國家」をつくることをめざした。

無常觀の展開・聖德太子(と伝えられる人物)は『天寿國繡帳』の銘文に「世間虚偽・唯仏是真」と書きます。「世間はすべて虚妄のものなのだから、ひたすら仏に祈つて眞実を求めていた」というメッセージです。日本における「世間無常」の最初の表現でした。ついで私が注目するのは空海です。『三教指歸』のラストの「十韻之詩」、その後半には、花鳥風月に「はなかさ」をおぼえる感覺がすでにあらわれています。それだけでなく、水も風の流れも「常ならぬ」とを示し、色・声・香・味・触・法の六塵さえうつろひやすく、人間の徳目さえ自分で縛りつけていては何にもならないうといふ哲学が表明されています。空海『遊山慕仙詩』の一節では、「はつきりと「無常」が言及さ

れてます。無常とくらうものはたいへん速いといつて、しかもずっと昔からその無常は継続しているのだという認識が刻印されています。この無常が速いといつて見方は、のちに「無常迅疾」という言葉として多くの心を打ちました。――★07

太子と馬子は、仏教によつて國を治めらる。國
司や郡司、馬足馬車(云馬)、
户籍や計帳は、このとき
の發達です。たゞし、

太子と馬子は、仏教によつて國を治めらる。國
司や郡司、馬足馬車(云馬)、
户籍や計帳は、このとき
の發達です。たゞし、

太子と馬子は、仏教によつて國を治めらる。國
司や郡司、馬足馬車(云馬)、
户籍や計帳は、このとき
の發達です。たゞし、

半島動乱▼六世紀になると、しだいに新羅が強くなつてきて、半島の突端にあつた「加羅」を併合します。加羅は文書によつては「伽耶」とか「任那」となつており、以前の日本史の教科書では「任那の日本府」があつたといわれてゐるところです。それが新羅に吸収されになつたので、百濟は日本に応援を求めた。この状況の変化は、中国に「隨」と、それにつづく「唐」という巨大な